

POLLINIZ'ACTEURS

Dix CPIE du Massif Central portent un programme d'étude, de sensibilisation et d'action sur les abeilles sauvages appelé Polliniz'acteurs. Relayé sur le territoire par le REEL - CPIE de Lozère, ce programme a permis la mise en place d'inventaires en 2021 et 2022 afin d'améliorer les connaissances sur les espèces présentes. Un des secteurs d'inventaire est localisé à proximité du lac de Charpal. Les résultats de ces inventaires seront communiqués l'année prochaine et permettront de mettre en avant une nouvelle fois la richesse de la biodiversité à proximité du lac.



Credits photos : Asso. Terres de vie en Lozère, Imago design - Illustrations et maquette : imago design - PEFC 10-31-3358 / Certifié PEFC / pefc-france.org

Études & suivis

L'Hammarbya paludosa
alias *Malaxis des marais*



SUIVI FLORE

L'Hammarbya paludosa, connue aussi sous le nom de Malaxis des marais, est une orchidée très rare et protégée en France. Elle se rencontre exclusivement dans les régions tempérées ou boréales dans les zones détrempées des tourbières.

Comme beaucoup d'espèces rares, elle est vivement recherchée par de nombreux botanistes et photographes amateurs mais ces prospections ne sont pas sans effet. Sur les stations connues autour du lac de Charpal, un piétinement de plus en plus important a été observé, alors que la fleur, elle, n'a plus été vue depuis plus de 5 ans.

Le chargé de mission a suivi les stations historiques mais aussi les stations qui regroupent tous les éléments pour accueillir cette orchidée si rare, sans qu'aucun pied n'ait été observé.

RÉVISION DU DOCOB

Après plusieurs phases d'évaluation, il a été programmé une révision du document d'objectifs du site Plateau de Charpal. Tous les inventaires écologiques et socio-économique du territoire seront repris afin d'actualiser les enjeux du territoire et les objectifs qui en découlent. Un plan d'action sera alors rédigé pour permettre une animation du site en cohérence avec ces nouveaux enjeux. Ce travail sera réalisé en collaboration avec le conservatoire botanique national et un prestataire extérieur.

VOS INTERLOCUTEURS

Animation du programme Natura 2000 du site de Charpal :
Communauté de Communes Cœur de Lozère
Contact : Martin Delaunay,
martindelaunay@assoterresdevie.fr - 04 66 47 68 49
Site internet : <http://plateaudecharpal.n2000.fr>

LES SITES INCONTOURNABLES

<http://inpn.mnhn.fr>
Site de l'Inventaire National du Patrimoine Naturel
<http://www.occitanie.developpement-durable.gouv.fr>



Édito

Le site Natura 2000 Plateau de Charpal représente un territoire à forts enjeux, tant forestiers qu'agricoles. Depuis le début de son animation en 2007, un travail de conciliation est mis en place pour permettre le développement de ces activités en accord avec les objectifs de conservation des habitats et espèces d'intérêt communautaires présents. Ces actions peuvent prendre la forme de contrats, de conseils, d'actions d'animation et de sensibilisation auprès des acteurs et partenaires du territoire.

Le plateau de Charpal et son lac sont également un élément important dans le tourisme en Margeride, accueillant chaque année de nombreux locaux et touristes en quête de nature préservée. La valorisation de ce patrimoine reste donc une action phare de l'animation chaque année.

Vous trouverez dans cette lettre une synthèse des principales actions menées dans et autour du site Natura 2000 Plateau de Charpal au cours de cette année 2021.

Bonne lecture

Laurent TOIRON

Président du Comité de pilotage
du site Natura 2000 Plateau de Charpal

Sommaire

Bilan 2021

Contrats et chantiers

Animation

Études et suivis

Contrats et chantiers

BILAN AGRO-ENVIRONNEMENTAL ET CLIMATIQUE

Les Mesures Agro-Environnementales et Climatiques (MAEC) sont des outils accompagnant financièrement pendant 5 ans les agriculteurs vers des changements de pratiques ciblées, limitants leur impact sur l'environnement. Ces engagements sont contractualisables sur des territoires précis définis dans les Projets Agro-Environnementaux et Climatiques (PAEC). Le site Natura 2000 Plateau de Charpal avait été identifié comme un secteur d'intervention prioritaire du PAEC Margeride Est et de nombreuses mesures avaient été mises en place pour préserver les habitats d'intérêt communautaire du site.

Un suivi de l'état de conservation de ces habitats d'intérêt communautaires a été réalisé par l'animateur Natura 2000 sur des parcelles engagées en 2015 ou 2016. La comparaison entre l'état des parcelles aujourd'hui avec les données des diagnostics permettra une meilleure pertinence dans le choix des prochaines mesures de gestion à prendre pour les prochaines années.

CHANTIER AGRICOLE :

La commune de Pelouse mène des chantiers de coupe de bois sur des parcelles pastorales sur le territoire du plateau de Charpal. Ces travaux permettent d'éclaircir ces milieux sur lesquelles les pins sylvestres se sont développés depuis de nombreuses années, au détriment des pelouses à Nards, tourbières et landes à callunes anciennement dominantes sur ce territoire. Ces chantiers, en plus de permettre la vente de bois, assurent une augmentation de la surface fourragère en ouvrant ces milieux et permet donc la redynamisation des habitats d'intérêt communautaire présents sur ces parcelles. Un travail en amont du chantier a été réalisé avec l'animateur Natura 2000, l'agriculteur et l'entreprise de travaux pour localiser et marquer les zones sensibles à protéger.



RECONTRACTUALISATION DES MAEC EN 2021

Les contrats Mesures Agro-Environnementales et Climatiques sont signés pour une durée de 5 ans. Les premiers contrats signés en 2015 et arrivés à terme en 2020 avaient été renouvelés automatiquement pour 1 an. Cette année, dépendant d'une nouvelle enveloppe financière, tous les contrats MAEC ayant été renouvelés en 2020 et ceux signés en 2016 et arrivant à terme en 2021 ont dû être recontractualisés pour 1 an, renouvelable l'année prochaine en attendant les nouvelles modalités qui seront présentées pour la PAC 2023-2027.

Ces nouveaux contrats étant annuels, certains engagements unitaires ont dû être modifiés ou transférés vers d'autres mesures souvent moins contraignantes. Tous les agriculteurs du département ayant contractualisés des MAEC en 2015 et/ou 2016 ont donc reçus une note explicative avec les éléments concernés par ces basculements de mesures.

Les opérateurs historiques poursuivent une veille auprès des agriculteurs et des services de la Région Occitanie pour être à jour des évolutions liées à la mise en place de la future PAC.

Animations

ANIMATION SCOLAIRE

Le 10 juin, l'école de Laubert a passé une journée autour de Lac de Charpal pour y découvrir les mystères des tourbières et la flore présente. Accompagnés de l'animateur Natura 2000 et de l'équipe pédagogique de l'école, les élèves de toutes les classes ont appris à lire le paysage autour du lac. Les groupes sont ensuite partis réaliser une série d'expériences sur la physique et la chimie des tourbières. La balade s'est poursuivie avec la création d'un herbier pour l'école.



SORTIE NATURE

Une balade a été organisée au printemps sur la découverte des tourbières du plateau de Charpal. En quittant les abords du lac, un paysage en mosaïque entre landes et tourbières s'offre aux curieux qui peuvent alors voir, toucher et ressentir l'univers des tourbières. Ces habitats fragiles sont encore bien présents sur le site et sont une source d'émerveillement pour les petits comme les grands.

PIÈCE DE THÉÂTRE « JE SUIS UN SAUMON »

Grand succès pour la dernière représentation de la pièce de théâtre "Je suis un saumon", présentée par la compagnie Le Chat des six Rennes à Arzenc-de-Randon le samedi 18 septembre.

Cette pièce, issue d'un texte de Philippe Avron et récompensée d'un prix Molière, retraçait l'aventure de cinq saumons compagnons d'enfance, dans un voyage plein de poésie, de rencontres, de doutes et d'obstacles à franchir...

Près de 40 personnes étaient présentes pour suivre cette aventure philosophique autour de la migration des saumons, thème fort pour les habitants du bassin versant de l'Allier !

Après la représentation, un verre de l'amitié a été proposé par la commune d'Arzenc-de-Randon où les habitants, spectateurs et le comédien ont eu plaisir à échanger.



EXPOSITION NATURA 2000

L'exposition départementale Natura 2000, qui avait été réalisée par les différentes écoles des sites Natura 2000 lozériens, a été installée pendant tout le mois de septembre dans les locaux de l'office du tourisme de Châteauneuf-de-Randon. Les habitants et les touristes de passage ont pu découvrir la grande variété des sites Natura 2000 lozériens. Le centre aéré de Châteauneuf-de-Randon a pu participer à la découverte de l'exposition via les livrets pédagogiques inclus dans l'exposition.

Cette exposition a permis de mettre en avant le site lors du salon Mende Festival Photo qui s'est déroulé en septembre. A cette occasion, le chargé de mission y a tenu un stand pour renseigner les nombreuses personnes présentes sur les habitats naturels du site Natura 2000 Plateau de Charpal et les enjeux qui y sont liés. De nombreux dépliants créés les années passées ont été distribués.